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Врио губернатора Игорь ОРЛОВ перед выборами пошел

на мировую с мэром Архангельска Виктором ПАВЛЕНКО,

включив его в список кандидатов в Совет Федерации от области

——>|3

С Днём строителя, 
дорогие друзья!

Уважаемые строители, архитекторы и проекти-

ровщики! Дорогие заказчики, коллеги, друзья! При-

мите самые искренние поздравления с профессио-

нальным праздником!

9 августа в России традиционно отмечают День стро-
ителя. В этот праздник мы вспоминаем о совместных до-
стижениях и делимся планами строительства жилых до-
мов, объектов производства и инфраструктуры. Строи-
тельство – это основа благополучия и процветания лю-
бого края. Социально-экономическое развитие Архан-
гельской области, как и всей страны, в значительной сте-
пени зависит от успешной и стабильной работы строи-
тельной отрасли. 

Профессия строителя очень важна и значима. Плоды 
труда работников нашей специальности видны каждому, 
а обойтись без этих благ современный человек не может. 
Поэтому в любые времена наша специальность будет по-
четна и востребована, как и профессиональный праздник 
строителей, который принято отмечать торжественно тру-
довыми достижениями.

Сегодня в Архангельской области активно реализу-
ются масштабные строительные проекты федерально-
го и местного значения. Ваш талант и золотые руки изо 
дня в день преображают наши города и села, привносят 
в жизнь северян удобство и комфорт. 

Профессиональный строитель и опытный архитектор: 
и тот и другой создают на века. Это люди особой закалки, 
сильные, деятельные и ответственные. Пусть построен-
ные вами дома будут крепкими, красивыми и удобными, 
а в них живут счастливые семьи, вспоминая добрым сло-
вом тех, кто обеспечил им уют, надежные стены и проч-
ную крышу над головой. 

Испокон веков ваш труд пользуется почетом и уважени-
ем. Желаем профессиональных успехов, воплощения са-
мых амбициозных проектов, крепкого здоровья, благопо-
лучия вам и вашим семьям. С праздником, дорогие друзья! 

СРО НП «Союз профессиональных строителей»

СРО НП «Союз проектировщиков»

Поздравление
Реклама.

Из мэров – в сенаторы?Из мэров – в сенаторы?
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Эхо недели
Выборы губернатора: Избирком зарегистрировал пять кандидатов

Индикатор: Средний размер взяток в Архангельской области вырос в шесть раз

Акценты

Как и предполагалось, на 
финишную прямую вышли: 
малоизвестный бизнесмен 
Владимир КЕРЦЕВ («Комму-
нистическая партия «Комму-
нисты России»), помощник 
депутата Госдумы РФ Оль-
ги ЕПИФАНОВОЙ Надеж-
да КРАЕВА («Справедливая 
Россия»), врио губернатора 
Игорь ОРЛОВ («Единая Рос-
сия»), депутат Архангель-
ского областного Собра-
ния, предприниматель Оль-
га ОСИЦЫНА (ЛДПР) и ее 
коллега по региональному 
парламенту Василий ПАВ-
ЛОВ (КПРФ). Все они офи-
циально зарегистрированы 
областной избирательной 
комиссией. 

За бортом избиратель-
ной кампании остались: при-
выкший к политическим не-
удачам профессор НОУ ВПО 
«Институт управления» Рауф 
ГАБИДУЛИН («Республикан-
ская партия России – Партия 
народной свободы») и мало-
известный бизнесмен Игорь 
ПАДОРИН («Партия Великое 
Отечество»). Оба сошли с 
дистанции из-за отсутствия 
административного ресур-
са. Последний удивил, зая-
вив «БК», что не знал о «труд-
ностях восхождения» к реги-
страции кандидатом через 
муниципальный фильтр. 

Все четыре конкурента 
заведомого лидера губер-
наторской гонки Игоря Ор-
лова муниципальный фильтр 
прошли, по пути раскрити-

ковав саму процедуру. Так, 
куратор от ЛДПР в Архан-
гельской области депутат 
Госдумы Ярослав НИЛОВ за-
явил, что подписи депутатов 
в муниципальных образова-
ниях в поддержку Осицыной 
пришлось собирать, «обли-
ваясь кровью и потом, умо-
ляя народных избранников 
быть смелее». На этой вол-
не Нилов предложил вообще 
отменить фильтр для пар-
тий, имеющих парламент-
ский статус. Его инициативу, 
к слову, поддержали мест-
ные представители КПРФ и 
«Справедливой России». 

Экс-депутат Архангель-
ского областного Собра-
ния Ольга Епифанова даже 
выразила недовольство в 
адрес своих бывших коллег 
за введение этой процеду-
ры на территории региона, 
назвав ее «отвратительной 
вещью». Напомним, у реги-
онального парламента была 
возможность облегчить для 
партий избирательный про-
цесс. 

Ольга Епифанова об-
молвилась и о том, как это 
аж четырем конкурентам 
Орлова удалось «проско-
чить» на выборы, минуя все 
административные препят-
ствия: Игорь Анатольевич 
сам помог. Причем неко-
торые главы муниципали-
тетов, по словам депутата 
Госдумы, поначалу «демо-
кратического» посыла гла-
вы региона не поняли и вся-

чески мешали «эсерам» уго-
варивать местных депутатов 
одобрить кандидатуру На-
дежды Краевой. Таким обра-
зом, сбылось предсказание 
некоторых независимых по-
литологов области о том, что 
в списки попадут сразу не-
скольких слабых фигур – для 
создания видимости борь-
бы за губернаторский пост. 

Некоторую конкуренцию 
Игорю Анатольевичу может 
составить разве что Ольга 
Осицина, но это будет ско-
рее не ее личная заслуга, а 
результат активности «тя-
желой артиллерии» ЛДПР 
в лице весьма энергичного 
«госдумовца» Ярослава Ни-
лова и естественного жела-
ния части электората прого-
лосовать «назло» действую-
щей власти. 

Вполне возможно, что 
если бы единомышленники 
Владимира ЖИРИНОВСКО-
ГО серьезно нацелились на 
победу в Архангельской об-
ласти, Ярослав Нилов мог бы 
прорваться на губернатор-
ский пост – при должной фи-
нансовой поддержке пред-
выборной пиар-кампании. 
Сам он объясняет ставку на 
Ольгу Осицыну менталите-
том жителей региона, кото-
рые, по его наблюдениям, не 
проголосуют за чужака. Ду-
мается, лукавит Ярослав Ев-
геньевич. Если бы была дана 
команда сверху, он бы на вы-
боры пошел. Но раз сам пре-
зидент Владимир ПУТИН на-

путствовал Игоря Орлова на 
новый губернаторский срок, 
ЛДПР остается только «нара-
щивать мускулы» перед бу-
дущими выборами в Госдуму. 

Что касается осталь-
ных кандидатов – их место в 
тени. Василий Павлов – «за-
сланный казачок» в рядах 
фракции КПРФ в областном 
Собрании, заведующий от-
делом по работе с депутат-
ским корпусом в Москов-
ской областной Думе. О фи-
гуре Владимира Керцева 
избиратели, пожалуй, вооб-
ще не имеют никакого пред-
ставления. А бывший муни-
ципальный чиновник Надеж-
да Краева теряется на фоне 
известности Ольги Епифа-
новой.

Финансовое состояние 
избирательных фондов этих 
кандидатов лишь подтверж-
дает их второстепенность. 
На счету Надежды Крае-
вой до последнего времени 
было 160 тысяч рублей, Пав-
лова – 165 тысяч, Керцева – 
50 тысяч. Орлов и Осицы-
на весьма «состоятельные» 
кандидаты. В распоряжении 
Игоря Анатольевича на из-
бирательную кампанию – 8,1 
млн рублей, из них 3,5 млн 
– пожертвования юридиче-
ских лиц; 4,5 млн – средства 
партии «Единая Россия»; 100 
тысяч – деньги самого кан-
дидата. Ольга Осицына име-
ет 4,2 млн рублей, все – из 
кассы ЛДПР.

Андрей САХАРОВ

На финишной прямой
В качестве 
кандидатов на 
пост губернатора 
Архангельской 
области в выборах в 
сентябре 2015 года 
будут участвовать 
пять человек. При 
этом только двое 
из них – временно 
исполняющий 
обязанности главы 
региона Игорь ОРЛОВ 
и предприниматель, 
претендент от ЛДПР 
Ольга ОСИЦЫНА 

– обладают 
необходимыми 
ресурсами, чтобы 
бороться за победу. Ф
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 ■Елена Кудряшова – 
под подпиской о невыезде

Экс-ректору Северного Арктического федераль-

ного университета Елене КУДРЯШОВОЙ официально 

предъявлено обвинение в злоупотреблении должност-

ными полномочиями. В отношении ее избрана мера 

пресечения в виде подписки о невыезде.

Об этом на пресс-конференции в прокуратуре Архан-
гельской области сообщила начальник отдела по надзору 
за исполнением законодательства о противодействии кор-
рупции Нина МОРОЗ.

Напомним, по версии следствия, Елена Кудряшова в 
2011 году в процессе подготовки и строительства здания 
библиотеки САФУ из личной заинтересованности необо-
снованно заключила ряд договоров с некомпетентной мо-
сковской фирмой, что повлекло причинение материально-
го ущерба учебному заведению на сумму более 7 млн руб-
лей. По соответствующей статье УК РФ Елене Кудряшовой 
грозит до четырех лет лишения свободы.

 ■В Архангельске зарегистрировано 
175 дорогостоящих авто

В 2015 году ИФНС по городу Архангельску насчис-

лила налоги на общую сумму 357 млн рублей, при этом 

доля транспортного налога составляет почти 80% 

(283,9 млн).

По сравнению с 2014 годом сумма налога, предъяв-
ленная к уплате архангельским владельцам транспортных 
средств, выросла на 30 млн рублей. В значительной мере 
это связано с увеличением количества плательщиков – на 
2 тысячи (до 70,8 тысячи). Кроме того, почти на 4 тысячи (до 
105 тысяч) увеличилось число зарегистрированных авто.

Еще одна причина роста начислений – применение с 
1 января 2014 года повышающих коэффициентов в отно-
шении дорогостоящих автомобилей (от 3 млн рублей). Та-
ких в Архангельске 175, сумма рассчитанного по ним нало-
га – 4,7 млн рублей.

Авто с мощностью двигателя до 100 л. с. – основной вид 
транспорта, по которому начисляется налог. В 2014 году 
в городе их насчитывалось более 46 тысяч. Вместе с тем 
наиболее весомая доля начислений (80,2 млн руб.) прихо-
дится на «легковушки» от 100 и до 150 л. с. Их количество в 
областном центре ежегодно увеличивается – с 28 тысяч в 
2013-м до 33 тысяч в 2014 году.

 ■САФУ планирует 
консорциум с СГМУ

И. о. ректора Северного Арктического федераль-

ного университета Наталья ЧИЧЕРИНА выпустила при-

каз о создании рабочей группы по созданию научно-

образовательного консорциума между САФУ и Север-

ным государственным медицинским университетом.

Документ принят на основании протокола совещания, 
прошедшего под председательством министра здравоох-
ранения РФ Вероники СКВОРЦОВОЙ при участии замести-
теля министра образования и науки РФ Александра КЛИ-
МОВА.

Задача рабочей группы – подготовить «план мероприя-
тий по формированию научно-образовательного консорци-
ума с указанием направлений научно-исследовательского 
и инновационного взаимодействия, плана совместных на-
учных проектов, их ресурсного обеспечения, целевых ин-
дикаторов, а также мероприятий по разработке и реализа-
ции образовательных программ междисциплинарного ха-
рактера для различных отраслей экономики».

По оценке собственных источников «БК» в САФУ, этот 
шаг предпринят для улучшения общей картины статистиче-
ских результатов работы федерального вуза «за счет» СГМУ.

Нарушители закона стали действовать «бо-
лее нагло и организованно», участились слу-
чаи, когда правонарушения совершаются в об-
щественных местах, возросла доля тяжких и 
особо тяжких преступлений.

Увеличилось число преступлений корруп-
ционной направленности: с 145 до 212. 117 из 
них – преступления, связанные с дачей взяток, 
их получением и посредничеством во взяточ-
ничестве. Примерно в шесть раз вырос сред-
ний размер «мзды»: с 5 до 30 тысяч рублей.

На 26,6% стало больше преступлений по 
предварительному сговору. Яркий пример – 
дело о незаконной рубке леса под видом на-
учной деятельности: на скамье подсудимых 
оказались бывший депутат Архангельского об-
ластного Собрания Николай ХУТОРЯНСКИЙ и 
заведующий лабораторией ФБУ «СевНИИЛХ» 

Анатолий ТАРАКАНОВ. По версии следствия, в 
2011 году ими было нелегально вырублено бо-
лее 3300 кубов леса в Плесецком районе. Для 
сравнения: один железнодорожный вагон вме-
щает примерно 60 кубов. Когда дело дошло до 
суда, двенадцать свидетелей, большая часть 
из которых находились в прямом подчинении у 
Хуторянского, изменили свои показания и за-
явили, что на них было оказано давление. Итог 
– оправдательный приговор.

«Это дело может стать прецедентным – чи-
стейшее слияние в экономическом экстазе на-
уки и бизнеса. Мы будем «бодаться» до кон-
ца, подадим кассационное представление, 
и, если надо будет, дойдем до Генеральной 
прокуратуры РФ. Уверен, у нас по всей стра-
не под таким предлогом незаконно вырубает-
ся огромное количество леса. Может быть, не-

много не доработали, но еще есть способы ис-
править ошибки», – заявил Виктор Наседкин.

Представители областной прокуратуры от-
ветили на вопросы и по другим громким уголов-
ным историям. Продолжается расследование 
дела в отношении председателя Федерации 
профсоюзов Архангельской области Алексан-
дра САВКИНА: 30 июля ему было предъявлено 
обвинение, сейчас он находится под стражей.

Виктор Наседкин отдельно отметил, что в 
уголовных делах мэра Северодвинска Михаила 
ГМЫРИНА (прекращено на отсутствием соста-
ва преступления) и журналиста Ильи АЗОВСКО-
ГО нет политической подоплеки. Говоря о пред-
стоящих выборах, прокурор области добавил, 
что пока сведения о грубых нарушениях в этой 
сфере в областную прокуратуру не поступали.

Артём БОТЫГИН

Виктор Наседкин: «Будем «бодаться» до конца»
С начала 2015 года 
в Архангельской области 
было зарегистрировано 
более 10,5 тысячи 
преступлений, что на 9,4% 
больше, чем в предыдущем 
полугодии. По словам 
прокурора области Виктора 
НАСЕДКИНА, этого стоило 
ожидать: общий рост 
преступности связан 
с финансовым кризисом 
и его следствием – 
ухудшимся финансовым 
положением населения.
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Губерния

Перестановки: На пост сенатора от области – три претендента

Взгляд

Наш ответ Moody’s?
Трудные для понимания происходящего 
наступают времена. Перемены идут в таком 
темпе, что сознание ищет стабильности 
в самых архетипичных принципах, идеях, 
которые впитываются человеком в раннем 
возрасте и становятся основами поведения 
в жизни. Оттого и любим мы сказки, где 
персонажи, так похожие на нас, легко 
решают сложные задачи из социальной и 
экономической практики с помощью царского 
указания, «щучьего веления» или просто 
красивых грёз о будущем. 

Помните, к примеру, сказку о Мезен-
ской синеклизе, которая наполнит област-
ной бюджет доходами, или о Белкомуре, 
возвращающем к жизни лесной комплекс? 

Одна из таких сказок даже стала явью – алмазные место-
рождения разрабатываются. Правда, денежный поток не 
пролился на северян, но сказка была очень красивая. 

Теперь мы слушаем истории о привлечении инвестиций 
в нашу область и разработке разного рода стратегий раз-
вития. Ведь сказки – отражение народной души, народу по-
лезно их слушать, иначе сложно понять, почему мы так об-
устраиваем экономику и общественную жизнь. 

Совсем иное дело – разные иностранные рейтинги, ста-
тьи экономических критиков (наверняка проплаченные «из-
за бугра»). От них тоска берет и работать совсем не хочет-
ся. Но инвесторы и рынки почему-то слушают и читают их, 
пропитываются пессимизмом и не спешат к нам, в наши 
стратегии, со своими инвестициями. 

Подумаешь, какое-то агентство Standard & Poor’s оце-
нило на 1 июля соотношение госдолга Архангельской об-
ласти к объему собственных налоговых и неналоговых до-
ходов областного бюджета в 71,7%, при средней величине 
этого соотношения по СЗФО в 28,3%. Разве это повод сни-
жать нам на весь мир инвестиционный рейтинг? 

Ну, сокращается у нас численность населения в рабо-
тоспособном возрасте с темпом 10 000 человек в год, ну, 
растет число работающих в госсекторе, зато количество 
безработных снижается каждый год на пару сотен человек! 
Почему область надо считать непривлекательной для инве-
стиций? А уж рассуждения про многолетнее снижение ин-
вестиционной доли валового накопления основного капи-
тала в структуре ВРП или рост фундаментальной стоимо-
сти денег в экономике вследствие финансовых санкций – 
вообще какая-то абракадабра! У нас есть стратегия разви-
тия области, если мало, то будет еще и народная стратегия 
развития, и это наш ответ разным там Moody’s. 

Правда, некоторые специалисты, не заподозренные в 
«продажности Западу», в том числе и министр экономиче-
ского развития России Алексей УЛЮКАЕВ, говорят о том, 
что сегодня нельзя преодолеть кризис привычными макро-
экономическими мерами. Мир сильно изменился, надо пе-
реосмысливать и теоретические основы экономической 
политики, и общепринятые практические рекомендации. 

Мы, кстати, это ощущаем в нашем ЛПК. Привычная для 
нас экспортная ориентация дала сбой. Мы не учли тенден-
цию сокращения объемов мировой торговли на протяже-
нии последних 40 лет, даже не обсуждали эту тему. По-
прежнему говорим о строительстве нового морского пор-
та, о развитии экспортно-импортной логистики. Но миро-
вая экономика идет другим путем. Инвестируются произ-
водства товаров и услуг с наибольшей добавленной стои-
мостью, и все пытаются встроиться в такие международные 
цепочки, получая доступ к новым технологиям и к финансам. 
Автосборочные производства в Санкт-Петербурге и Калуге 
тяжело переживают кризис, но переживут, а вот производ-
ство экспортного монопродукта – целлюлозы марки НС-2 и 
доски-«сороковки», – к сожалению, не выдерживает реалий. 

Кризис становится масштабным интеллектуальным вы-
зовом, требующим глубокого осмысления его причин, ме-
ханизмов преодоления. Генералы всегда готовятся к вой-
нам прошлого, а политики и экономисты – к прошлым кри-
зисам. Но системные кризисы создают предпосылки для 
экономического рывка для отдельных стран и регионов! У 
того, кому удается точнее всего понять вызовы эпохи и най-
ти адекватные ответы, есть шанс вырваться вперед. Для та-
кого исхода в будущем сегодня нужен серьезный публич-
ный диалог, адекватная работа представителей науки и но-
сителей экономического и предпринимательского опыта. И 
власть должна грамотно организовать такую работу.

Правда, в русских сказках есть и другой ответ. На цар-
ский вопрос: «Что на свете всего милее?» – некая мудрая 
дева говорит: «Сон». Ведь сон – это не лень. Сну свойствен-
ны откровения и волшебство. Однако народ-сновидец не 
слишком приспособлен зарабатывать прибыль для акци-
онеров.

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Полномочия сенатора в Совете Фе-
дерации истекают только в феврале 
2017 года, но из-за того, что в регионе 
назначены досрочные выборы губер-
натора, чтобы остаться в парламенте, 
он должен был пойти на них в связке с 
Игорем Орловым и, в случае его по-
беды, получить переназначение. Еще 
в июне в федеральной прессе появи-
лась информация, что «добро» от врио 
губернатора одновременно с пригла-
шением поработать федеральным чи-
новником Добрынин получил. Коммен-
тировать эту информацию Константин 
Эдуардович отказался, заявив, что по-
кидает сенат по личной инициативе.

Константин Добрынин появился на 
политическом горизонте после назна-
чения Игоря Орлова. Ранее в качестве 
юриста он быстро взлетел по карьер-
ной лестнице в результате сотрудниче-
ства с ОАО «Группа «ИЛИМ» – на волне 
противостояния этой компании, в ко-
торую входит Котласский ЦБК, с «Ба-
зовым элементом» Олега ДЕРИПАСКИ. 
С 2003-го по 2005 год был членом со-
вета директоров КЦБК и до 2007-го 
обеспечивал правовое сопровожде-
ние в разрешении корпоративных спо-
ров между этими структурами. Кон-
фликт в итоге разрешился. 

В 2009 году Константин Добры-
нин подготовил и опубликовал учеб-
но-методический комплекс «Рейдер-
ство: уголовно-правовые и граждан-
ско-правовые аспекты», часть тира-
жа которого была заказана для След-
ственного комитета при Генпрокура-
туре РФ.

Тогда же Константин Эдуардович 
создал юридическую компанию Pen 
& Paper, разрабатывал правоприме-
нительную практику, занимался во-
просами идеологии развития бизне-
са и стратегии в долгосрочной пер-
спективе. В феврале 2012 года по-
бедил на депутатских выборах в МО 
«Емцовское», а с марта того же года 
стал представлять в Совете Федера-
ции нашу область от исполнительной 
власти. 

«Я родился и вырос в Ленинграде, 
но как юрист сформировался именно 
в Архангельской области, – заявил как-

то Константин Добрынин. – Моя ос-
новная задача – лоббировать интере-
сы нашего региона, а Санкт-Петербург 
представляет мне для этого много до-
полнительных возможностей». 

За время работы в Совфеде Доб-
рынин отметился активным сотрудни-
чеством с близкими к региональному 
правительству СМИ, а также проведе-
нием Международного юридическо-
го форума в Архангельске в 2013 году, 
который тоже напоминал личную пи-
ар-акцию сенатора. В последние два 
года Константин Добрынин стал по-
пулярен в блогосфере, проявив себя 
здравомыслящим, стоящим над по-
литическими спекуляциями автором, 
хотя и близким к курсу государства, 
аргументированно излагающим свою 
позицию, часто цитируемым, к приме-
ру, на радио «Эхо Москвы». 

Сейчас на место сенатора от об-
ласти претендуют: мэр Архангельска 
Виктор ПАВЛЕНКО, депутат Госдумы 
от «Единой России» Елена ВТОРЫГИ-
НА и бывший вице-губернатор Сергей 
КОВАЛЁВ.

«В Совете Федерации должны ра-
ботать профессионалы, которые, с од-
ной стороны, готовы представлять ин-
тересы региона, с другой – быть людь-
ми знающими и опытными именно в 
политической сфере, – так объяснил 
свое решение Игорь Орлов, состав-
лявший список. – Все кандидатуры 
имеют очень понятную политическую 
историю».

Как считает газета «Известия», ли-
дер в этой тройке – нынешний совет-
ник губернатора Сергей Ковалёв. Он 
долгожитель политического истеб-
лишмента области, занимавший раз-
личные посты в региональной адми-
нистрации со времен губернаторства 
Анатолия ЕФРЕМОВА. Тогда он воз-
главлял департамент общественных 
связей. 

Депутат Госдумы Елена Вторыги-
на, чтобы остаться на плаву после всех 
«перебежек» по политическому полю, 
наверняка во всем поддержит Игоря 
Орлова, а исполнительной власти дру-
гие сенаторы и не нужны.

Однако, скорее всего, наиболь-
шие шансы занять кресло в Совфе-
де как раз у мэра Виктора Павленко. 
В преддверии сентябрьских выборов 
2015 года между мэром и губернато-

ром, долго конфликтовавшими до это-
го публично, в том числе и в СМИ, «не-
ожиданно» наладилось взаимопони-
мание, с обеих сторон посыпались 
«здравицы» за совместную плодот-
ворную работу, а на архангелогород-
цев обрушились очередные обещания 
совместными усилиями «закатать» го-
род в асфальт. Вполне возможно, что 
Игорь Орлов за поддержку на выбо-
рах и отказ Виктора Павленко от уча-
стия в конкурсе на замещение долж-
ности сити-менеджера Архангельска 
после окончания полномочий пообе-
щал действующему градоначальни-
ку карт-бланш с получением места в 
сенате.

Личное решение
Заместитель председателя 
комитета по конституционному 
законодательству Константин 
ДОБРЫНИН покидает Совет 
Федерации. Его кандидатура не 
включена в список кандидатов в 
сенаторы временно исполняющим 
обязанности губернатора 
Архангельской области Игорем 
ОРЛОВЫМ. Как заявляет сам 
Константин Добрынин, уход из 
верхней палаты парламента РФ – 
его личное решение. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Это решение связано ис-
ключительно с моими плана-
ми вернуться в ином качестве к 
юриспруденции, которой зани-
маюсь всю жизнь. Общественно-
политическую деятельность не 
оставляю никоим образом. Бла-
годарен за совместную рабо-
ту коллегам по Совету Федера-
ции и особенно Валентине МАТ-
ВИЕНКО, которая поддержива-
ла меня во многих принципиаль-
ных начинаниях. Уверен, что со-
трудничество с Совфедом про-
должится... Чуть позже станет 
известно, в каком качестве.

Не все, но некоторые пред-
положения СМИ верны. Благо-
дарю жителей Архангельской 
области за ценную помощь и 
бесценную критику, думаю, что 
и вне парламента смогу помо-
гать защищать их интересы. За 
оставшиеся полтора месяца ра-
боты планирую завершить ряд 
дел в Совете Федерации, а с 
осени сосредоточусь на новом 
юридическом поприще. 

Что касается выборов губер-
натора Архангельской области, 
желаю удачи Игорю Орлову. Не 
думаю, что избирательная кам-
пания станет для него легкой 
прогулкой, так как жители хотят 
перемен, причем быстро и ося-
заемо, что в условиях экономи-
ческого и политического кри-
зиса и обещать непросто, и до-
стигнуть тяжело. Он человек с ха-
рактером, амбициозный, а зна-
чит, приложит максимум усилий, 
чтобы свои первые выборы выи-
грать. При этом, несомненно, ря-
дом должна быть сильная коман-
да единомышленников, начиная 
от сенаторской тройки и закан-
чивая главами самых маленьких 
муниципалитетов. Его задача – 
представить жителям области 
конкретный план реформ, спосо-
бы и сроки его реализации. Тог-
да появится энтузиазм, регион 
будет звучать и люди перестанут 
уезжать в поисках счастья.

Константин ДОБРЫНИН, 

сенатор Совета Федерации 

от Архангельской области: 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

– таков ущерб по рас-

следованным в Архан-

гельской области уголов-

ным делам за первое по-

лугодие 2015 года.

477
миллионов 

рублей

273
иностранца

Практически в два раза сократилось количество 

торговых мест на розничных рынках Архангельской 

области. По информации Архангельскстата, на 1 июля 

2015 года их число в регионе составляет 706. Годом 

ранее насчитывалось 1254.

с начала года привле-

чено к административной 

ответственности за нару-

шение правил въезда или 

режима пребывания в ре-

гионе.
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Регион
Сотрудничество: Корпорация развития реализует инновационные проекты

Кластер – относительно новый 
экономический формат развития. 
Поэтому важно понимать, как он 
функционирует.

В большинстве случаев под 
кластером понимают объединение 
ряда организаций, определенный 
механизм взаимодействия, соз-
даваемый участниками бизнеса, 
университетами и финансовыми 
институтами для решения общих 
проблем и реализации совмест-
ных проектов. Достаточно емкое 
и современное определение кла-
стера дает Евгения ШАМИС, гене-
ральный директор «Шерпа С Про», 
которая в течение многих лет изу-
чала кластеры и написала книгу 
«Кластерра, или О кластерах по-
человечески»: «Кластер – это кон-
центрация на территории компа-
ний, НИИ, вузов, НКО, менторских 
групп, технопарков и инкубаторов 
и других организаций, работаю-
щих по одной тематике. В класте-
ре за счет большой концентрации 
людей, работающих в одной от-
расли, постоянно должны созда-
ваться новые идеи, сервис, про-
дукты, компании, новые умения».

Если рассматривать мировой 
опыт, то кластерный подход к раз-
витию бизнеса и экономики начал 
применяться уже в 1980-х годах. 
Однако настоящий бум случился 
в начале XXI века. По данным ис-
следования НИУ ВШЭ «Пилотные 
инновационные территориальные 
кластеры в РФ», даже в странах с 
развитой экономикой свыше 60% 
инновационных кластеров были 
запущены только после 1999 года. 

В России же данное новшество 
получило широкое распростране-
ние сравнительно недавно – в на-
чале прошлого десятилетия – в Ка-
лужской области, где во многом 
благодаря ее главе Анатолию АР-
ТАМОНОВУ последовательно раз-
мещается автомобильное произ-
водство, затем появляются фар-
мацевтические производства. В 
2008 году Правительство России 
в рамках концепции долгосрочно-
го социально-экономического раз-
вития страны до 2020 года приня-
ло решение о создании сети тер-
риториально-производственных 

и инновационно-высокотехноло-
гических кластеров.

НЕБОЛЬШИЕ КОМПАНИИ – 

ПОД ЗОНТИЧНЫМ БРЕНДОМ

Как российский бизнес может 
формироваться в кластер? Как пра-
вило, небольшие компании, вошед-
шие в кластер для продвижения 
своей продукции на внешнем рын-
ке, объединяются под общим, так 
называемым «зонтичным» брен-
дом, сохраняя при этом юридиче-
скую независимость. Например, в 
Пензе в 2011 году производители 
кондитерских изделий решили соз-
дать кондитерский кластер. 

На тот момент регион в общей 
сложности производил 3,5% объе-
ма выпуска кондитерских изделий 
в стране. Основная их часть произ-
водилась и реализовывалась в об-
ластном центре. В кластер вошли: 
производитель кондитерского обо-
рудования, четыре высших учебных 
заведения, семь колледжей, а так-
же более 20 предприятий – произ-
водителей кондитерских изделий, 
включая юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей. 

Для расширения рынка сбыта 
и продвижения товаров местного 
производства за пределами реги-
она был создан зонтичный бренд 
«Союз пензенских кондитеров». 
Рекламирование продукции осу-
ществлялось как через средства 
массовой информации, собствен-
ный портал кондитерского класте-
ра Пензенской области, так и по-
средством совместного участия 
представителей кластера в круп-

нейших выставочных мероприяти-
ях России и зарубежья. 

Итогом совместной работы 
участников кластера стало увели-
чение выручки производственных 
компаний и снижение операци-
онных издержек за счет совмест-
ного использования транспорт-
ных средств для перевозки това-
ров. Кроме того, за счет проведе-
ния единых рекламных акций сни-
зились затраты компаний на про-
движение продукции. Кооперация 
с учебными заведениями позволи-
ла обеспечить подготовку кадров, 
востребованных производствен-

ными предприятиями, наладить 
взаимодействие между наукой и 
бизнесом.

Вот еще один пример коопера-
ции – из Австрии, только уже в ав-
томобильном кластере. Небезыз-
вестный производитель автомоби-
лей, компания MAN, решила под-
держать региональные промыш-
ленные предприятия, входящие в 
кластер, проведя своего рода «яр-
марку запчастей». Представители 
компании разобрали одно из сво-
их автотранспортных средств на 
пустой площадке, где все участ-
ники кластера смогли с ним озна-
комиться и сообщить автогиганту, 
что из комплектующих они могли 
бы производить в регионе на соб-
ственных мощностях. 

Спустя несколько лет значи-
тельное количество комплектую-
щих для представленного транс-
портного средства стало произ-
водиться региональными компа-
ниями, входящими в кластер. Та-
ким образом, якорное предпри-
ятие кластера получило возмож-
ность получать недорогие мест-
ные комплектующие для произ-
водства автомобилей, а предста-
вители малого и среднего бизне-
са нашли гарантированный сбыт 
для своей продукции.

ДОВЕРИЕ – ОСНОВНОЕ 

ПРЕИМУЩЕСТВО

В чем же основные преимуще-
ства объединения в кластеры? В 
первую очередь это формирование 
условий для эффективного взаи-
модействия участников кластера 
друг с другом, а также образова-
тельными учреждениями, органа-
ми местного самоуправления, ре-
гиональными органами власти. В 
кластерах происходит интенсив-
ное общение не только между не-
посредственно организациями, но 
и между конкретными специали-
стами вне зависимости от их отно-
шения к той или иной компании. По 
мере налаживания коммуникаций 
между представителями класте-
ра и реализации совместных про-
ектов возрастает уровень доверия 
участников друг к другу, что явля-
ется одним из базовых условий для 
эффективной работы кластера.

САМОРАЗВИТИЕ КЛАСТЕРА 

ЧЕРЕЗ СОСТЯЗАТЕЛЬНОСТЬ

В последние несколько лет 
в России интерес к кластерам и 
кластерному подходу постоян-
но растет. Базовым документом, 
который впервые установил рам-
ки кластерной политики в России, 

явилась Концепция долгосрочно-
го социально-экономического раз-
вития страны до 2020 года. Созда-
ние сети территориально-произ-
водственных кластеров было обо-
значено в ней в качестве условия 
модернизации экономики и реа-
лизации конкурентного потенци-
ала регионов. На необходимости 
поддержки кластерных инициатив 
акцентирует внимание и Стратегия 
инновационного развития России 
до 2020 года. Предполагается, что 
формирование территорий инно-
вационного развития и инноваци-
онных территориальных кластеров 
в регионах будет способствовать 
активизации инновационной де-
ятельности.

Так или иначе, основной целью 
реализации кластерной политики 
в России является обеспечение 
высоких темпов экономического 
роста и диверсификации экономи-
ки за счет повышения конкуренто-
способности предприятий. На ос-
новании всего этого сейчас в раз-
личных регионах страны появля-
ются новые кластеры по различ-
ным отраслевым направлениям: 
измерительное и исследователь-
ское оборудование, медицинская 
техника, информационные техно-
логии, коммуникационное обору-
дование, стекольное, мебельное 
производство. При этом объеди-
няются не только мелкие предпри-
ятия, но и представители крупного 
бизнеса. Присутствие в кластерах 
определенного количества компа-
ний из взаимосвязанных секторов 
экономики способствует самораз-
витию кластера, в том числе и за 
счет внутренней конкуренции. Со-
стязательность участников класте-
ра стимулирует к совершенство-
ванию бизнес-процессов в самих 
компаниях и способствует перето-
ку человеческих ресурсов, финан-
сового капитала, а также привле-
чению наиболее динамичных ком-
паний в кластер.

СУБСИДИИ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ 

ОБОРУДОВАНИЯ

Начиная с 2012 года появля-
ется систематизированная под-
держка в виде субсидий со сто-
роны государства. Во исполнение 
поручения тогдашнего президен-
та Дмитрия МЕДВЕДЕВА в Мин-
экономразвития был объявлен 
конкурсный отбор на включение в 
Перечень пилотных программ раз-
вития инновационных территори-
альных кластеров, по результатам 
которого отобрано 25 инноваци-
онных территориальных класте-

ров, из них 13 получили 1,3 млрд 
рублей субсидий, а в 2014-м 2,5 
млрд рублей было распределено 
между всеми 25 территориальны-
ми кластерами. 

В нынешнем году, из-за не-
простой экономической ситуации 
в стране, объем финансовой под-
держки несколько сокращен, одна-
ко все равно составит значитель-
ную сумму – 1,25 млрд рублей. 
Субсидии используются по таким 
направлениям: профессиональная 
переподготовка, повышение ква-
лификации и проведение стажиро-
вок работников организаций, вхо-
дящих в состав кластера; проведе-
ние выставочно-ярмарочных ме-
роприятий, а также участие пред-
ставителей организаций-участ-
ников в выставочно-ярмарочных 
и коммуникативных мероприятиях 
(форумы, конференции, семина-
ры, «круглые столы») в России и за 
рубежом; приобретение машин и 
оборудования, базовых расходных 
материалов к нему и лицензион-
ного программного обеспечения. 

Федеральные субсидии допол-
няются региональными, размер 
которых зависит от уровня бюд-
жетной обеспеченности региона. 

ПРИГЛАШАЕМ 

К СОТРУДНИЧЕСТВУ

В качестве одного из инстру-
ментов по формированию опре-
деленного уровня доверия в кла-
стере может служить деятельность 
специализированных организаций 
(Центров кластерного развития), 
создаваемых региональными ор-
ганами исполнительной власти. 
Они служат «проводником дове-
рия» в кластере, разрабатывают 
единые нормы взаимодействия 
для всех участников. 

В Архангельской области в ско-
ром времени также планируется 
создать подобный центр, который 
будет способствовать укреплению 
позиций региональных производи-
телей. В региональном Центре кла-
стерного развития будут обсуждать 
ключевые проблемы различных от-
раслей в открытом, доверительном 
формате. Корпорация развития Ар-
хангельской области приглашает 
к сотрудничеству индивидуальных 
предпринимателей и руководите-
лей организаций, заинтересован-
ных в кластерном подходе к разви-
тию бизнеса и кооперации с други-
ми участниками рынка.

Материал подготовлен спе-

циалистами Корпорации раз-

вития Архангельской области.

Что делать, когда кластеры наступают?
В регионе созданы и успешно действуют 
под управлением Корпорации развития Архангельской 
области два инновационных территориальных 
кластера: судостроительный и лесопромышленный. 
Последний был создан сравнительно недавно, 
но уже началась реализация совместного проекта 
двух участников кластера – Соломбальского 
машиностроительного завода и Северного 
Арктического федерального университета – 
по созданию опытного образца многофункциональной 
лесной машины. Она будет предназначена 
для переработки биомассы отходов лесозаготовок 
в топливные брикеты.

Участниками 
судостроительного 

кластера являются такие 
крупные предприятия 

отрасли, как ОАО «ПО 
«Севмаш», ОАО «Центр 

судоремонта «Звездочка», 
ОАО «Северное 

производственное 
объединение «Арктика»
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Строительство
Энергетика: «Архэнерго» подключило к сетям ещё одну новостройку

На днях этот дом ввели в эксплуатацию. В новострой-
ку из старого жилья переселятся 29 семей. Энергетики 
Онежского РЭС обеспечили техприсоединение к элек-
трическим сетям ответвительной линии электропере-
дачи 0,4 кВ, по которой осуществляется электроснаб-
жение построенного дома. Предоставленная мощность 
– 63 кВт. 

Как рассказал главный инженер Онежского РЭС Па-
вел КРУТОВ, в 2014 году сотрудники «Архэнерго» обеспе-
чили техприсоединение трансформаторной подстанции 
мощностью 160 кВА, предназначенной для электроснаб-
жения еще двух многоквартирных домов, построенных 
в Онеге по той же региональной программе расселения 
ветхого и аварийного жилья.

Все объекты получают электроснабжение от под-
станции «Онега» по линии 10 кВ. Суммарная максималь-
ная мощность токоприемников трех присоединенных до-
мов – 205 кВт. Как заверили специалисты сетевой ком-
пании, энергоснабжение будет надежным и беспере-
бойным.

Любовь ДЕМИЧЕВА, 

специалист отдела по связям 

с общественностью

Новоселье в светлом доме
Специалисты филиала 
«Архэнерго» обеспечили 
технологическое 
присоединение 
современного 
трёхэтажного дома 
в городе Онеге 
Архангельской области 
по адресу: ул. Седова, 7, 
построенного 
по региональной 
программе расселения 
людей из ветхого 
и аварийного 
жилого фонда. 

Справка «БК»
 «Архэнерго» – филиал ПАО «Межрегио-

нальная распределительная сетевая компа-

ния Северо-Запада» (дочерняя компания ПАО 

«Россети»). Обеспечивает передачу и распреде-
ление электроэнергии в Архангельской области. 
Осуществляет энергоснабжение почти 440 тысяч 
потребителей на территории 245 700 кв. км. Об-
щая протяженность воздушных и кабельных ли-
ний электропередачи – 26 тысяч км. Количество 
подстанций напряжением 35 кВ и выше – 165 шт., 
установленная мощность всех силовых трансфор-
маторов – 3 462 мегавольт-ампер. В «Архэнерго» 
работают 2,3 тысячи человек. 

В эту онежскую новостройку из ветхого аварийного 

жилья переселятся 29 семей.
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Агропром

Позиция: Экс-министр АПК против прямого субсидирования продукции

Владимир Михайлович, 
напомним, успешно руково-
дил Няндомской птицефаб-
рикой, помогал найти инве-
сторов для Уемской птице-
фабрики (сейчас – «Архан-
гельская»), был депутатом 
Архангельского областного 
Собрания, откуда ушел на 
министерскую должность 
в региональное правитель-
ство по приглашению тог-
дашнего губернатора Ильи 
МИХАЛЬЧУКА. Личный был 
одним из немногих профес-
сионалов в региональной 
власти «прошлого созыва».

После отставки Михаль-
чука министр тоже покинул 
свой пост и сегодня актив-
но работает в обществен-
ной организации «Россий-
ское аграрное движение», 
консультирует бизнес и фе-
деральных чиновников. «БК» 
поинтересовался у Влади-
мира Личного, в каком на-
правлении до̀лжно, по его 
мнению, двигать сельско-
хозяйственную отрасль об-
ласти. Как оказалось, Вла-
димир Михайлович твердо 
стоит на позиции, которую 
защищал, еще будучи мини-
стром. Человек импульсив-
ный и эмоциональный, Лич-
ный с первой минуты бесе-
ды взял инициативу в свои 
руки. 

«Сейчас дела как обсто-
ят? Многие предпринимате-
ли не знают и знать не хотят 
о наличии таких институтов 
при власти, как бизнес-ом-
будсмен, и других государ-
ственных структур, создан-
ных для содействия бизне-
су. Они рассуждают просто: 

«Лишь бы нам не мешали». 
Как только предпринимате-
ли слышат словосочетание 
«помощь малому бизнесу», 
они замирают в испуге: «Вот 
как сейчас начнут помогать, 
и никуда не скроешься», – с 
ходу охарактеризовал ре-
акцию бизнес-сообщества 
экс-министр. 

Вспоминая «министер-
ское» время, Владимир Лич-
ный сожалеет о не доведен-
ной до конца работе по при-
влечению федеральной под-
держки для возвращения за-
брошенных сельскохозяй-
ственных угодий в эксплу-
атацию. Он уверен, что без 
них аграрный сектор област-
ной экономики будет и далее 
влачить жалкое существова-
ние. Сегодня регион ничем 
себя полностью не обеспе-
чивает. 

«Мы еще в 2012 году 
предлагали областным де-
путатам одобрить субсиди-
рование ввода земли в обо-
рот, – вспоминает он. – С 
трудом уговорили и ввели в 
оборот, по-моему, 7,8 тыся-
чи га в южных районах. Сей-
час такая работа не ведет-
ся. Вся политика сводится 
к прямому субсидированию 
производства. Я до хрипо-
ты доказывал и доказываю, 
что в других странах такого 
нет. Прямое субсидирова-
ние продукции не способ-
ствует модернизации отрас-
ли и созданию конкуренто-
способного производства. 
Субсидировать надо мели-
орацию, создание мест для 
размещения скота, закуп-
ку технологичного оборудо-
вания, модернизацию про-
изводства, глубокую пере-
работку, обновление пого-
ловья и т. д. Тогда и продук-

тивность возрастет, и себе-
стоимость продукции упа-
дет. А на те субсидии, кото-
рые выделяются на закупку 
техники, можно купить толь-
ко тракторы «Беларусь», по-
глощающие тонны солярки 
и вспахивающие северную 
землю за неделю, а не за 
день, как более совершен-
ная техника. Кроме того, 
десятки миллионов рублей 
уходят на дотации для про-
изводителей молока, и все 
хлопают в ладоши». 

По оценке Владимира 
Личного, рост производ-
ства в АПК возможен, только 
если вкладываться в разви-
тие кормовой базы с учетом 
разных климатических ус-
ловий и характеристик почв 
в районах области. При нем 
министерство консультиро-
валось на этот счет с уче-
ными и получило рекомен-
дации: где и что можно са-
жать и иметь при этом хо-
роший результат. В Карго-
польском районе были по-
сеяны зерновые и собран 
хороший урожай при сопо-
ставимых с Краснодарским 
краем затратах. Да, там теп-
ло, но есть свои проблемы: 
к примеру, саранча, от кото-
рой все посевы приходится 
обрабатывать химикатами. 

Кроме того, тогда же по 
просьбе министерства уче-
ные разработали правила 
содержания и разведения 
скота в условиях Севера. 

«У нас как коров кормят? 
– рассуждает Владимир 
Личный. – Сено, упакованное 
в пластик, валяется на лугах, 
и считается, что этого доста-
точно. А сенаж в рационе ко-
ровы должен составлять не 
больше 30%. Для нормаль-
ного содержания стада ну-
жен силос, трехпольный обо-
рот земель... Как только на-
чали это делать, так и надои 
возросли. Поэтому надо 
продолжать вводить забро-
шенные сельскохозяйствен-
ные угодья в оборот, чтобы 
была надежная база для ско-
товодства и молочного про-
изводства. А пока мы карто-
фель на одних и тех же полях 
из года в год сажаем и уро-
жайность падает: получаем 
180 центнеров с га, а Бела-
русь – все 500».

Владимир Личный уве-
рен, что субсидии с произ-
водства молока следует пе-
ренаправить на строитель-
ство новых молочных ферм. 
Правда, и это делать надо 
с умом. Порой принимают-
ся решения о строительстве 
ферм на 1000 голов скота, 

когда рядом нет такого ко-
личества земли для заго-
товки кормов, а если и есть, 
то ее, опять же, надо заранее 
подготовить к работе. Иначе 
придется везти фураж изда-
лека, что приведет к удоро-
жанию продукции. В других 
случаях планируется огром-
ная ферма, но никто не заду-
мывается, куда девать отхо-
ды от такого производства... 

«Современные фермы 
должны строиться со свои-
ми очистными сооружени-
ями, как на Западе, где для 
скота и специальный ланд-
шафт проектируется, даже с 
водопойными фонтанчиками 
в поле», – продолжает Вла-
димир Михайлович. 

В последнее время он 
вынашивает идею произ-
водства фуражного зерна в 
Вилегодском, Плесецком и 
Устьянском районах, где в 
совокупности пустуют ты-
сячи га земли сельхозназ-
начения. 

«За счет этих земель при 
урожайности 20 центнеров 
с га мы сможем обеспечить 
область фуражным зерном 
за два года, – уверен Вла-
димир Личный. – В Плесецке 
имеется вся инфраструктура 
для сушки зерна. Комбикорм 
можно производить в Архан-
гельске. Таким образом мы 
перестанем зависеть от по-
ставок фуража из других ре-
гионов по железной дороге и 
переплачивать за них». 

Но главное, чтобы сель-
скохозяйственный воз резво 
покатил вперед, надо менять 
психологию чиновников. В 
развитых в аграрном отно-
шении странах другая ло-
гика: там чиновники дума-
ют прежде всего о том, что-
бы фермер не разорился, а 
здесь – как увеличить произ-
водство молока. 

«У меня девять месяцев 
ушло на то, чтобы научить 
сотрудников министерства 
отвечать на вопросы кре-
стьян, у большинства из ко-
торых даже нет компьюте-
ра, не отписками со ссылка-
ми на всевозможные законы 
и распоряжения, а просто и 
понятно: «Вам надо пред-
принять для решения во-
проса следующие шаги», – 
вспоминает Владимир Ми-

хайлович. – Все перечер-
кивал на таких бумажках и 
писал: «Не то». Если еще и 
ставил три восклицатель-
ных знака, то это означало, 
что «совсем не то». Галима-
тью не подписывал. В итоге 
приучил приглашать людей 
в кабинеты и лично все им 
объяснять, да еще и писать 
за них все необходимые, на-
пример для получения суб-
сидий, бумаги. Вот это и есть 
настоящая работа! Интерес-
но, что после этого сотруд-
ники министерства сказали, 
что при таком подходе рабо-
тать стало легче и интерес-
нее. И крестьяне к нам пош-
ли. Сейчас, говорят, все вер-
нулось на круги своя».

Пока, по мнению Влади-
мира Личного, в области нет 
предпосылок для распро-
странения фермерских хо-
зяйств. Проблема для таких 
предпринимателей в сбыте. 
Закупщики не заинтересо-
ваны в том, чтобы собирать 
на наших просторах малень-
кими объемами произведен-
ную фермерами продукцию.

«Для такого бизнеса 
надо создавать кластер с 
отлаженной цепочкой взаи-
мосвязей от производства 
до прилавка, но мы пока это-
го делать не умеем, – счита-
ет экс-министр. – Недавно в 
САФУ была дискуссия о соз-
дании кластеров. Но для на-
чала, чтобы он функциони-
ровал, надо обучить кадры. 
А сегодня студенты, без пяти 
минут выпускники-управ-
ленцы, не знают элементар-
ных вещей! Чтобы соответ-
ствовать современным реа-
лиям, нам необходимы спе-
циалисты широкого профи-
ля, которые должны быть и 
менеджерами, и зоотехни-
ками, и агрономами, и еще 
немножко ветеринарами». 

Уже сейчас надо гото-
вить 300-400 таких специ-
алистов в год, чтобы эф-
фективно реализовать но-
вые возможности, которые 
Федерация предоставляет 
аграриям: в частности, суб-
сидирование затрат на мо-
дернизацию и техоснащение 
объектов АПК. Хотя, конечно, 
такая политика потребует от 
правительства региона мер 
в части софинансирования. 

Владимир Личный:

Деньги надо «зарывать» в землю, 
а не «топить» в молоке
Бывший министр агропромышленного 
комплекса Архангельской области 
Владимир ЛИЧНЫЙ все так же уверен, 
что субсидировать в отрасли надо 
не прямое производство продукции, 
а мелиоративные работы, закупку нового 
современного технологичного оборудования, 
модернизацию основных фондов, глубокую 
переработку сырья и т. д. Только в этом 
случае сельское хозяйство региона станет 
продуктивным и составит конкуренцию 
предприятиям юга России.

Андрей САХАРОВ

журналист
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– в такую сумму обошлись об-

ласти весенние и летние павод-

ки. В мае большегрузным транс-

портом и вешними водами были 

повреждены мосты через реки 

Язинец, Нюба и Икса, на трас-

се Заболотье – Сольвычегодск 

– Яренск в Котласском районе. 9 

июля упал мост через реку Ергель 

на автодороге Ильинско-Подом-

ское – Быково – Павловск – Соро-

во – Фоминский в Вилегодском районе. 12 июля, также в Виле-

годском районе, произошло разрушение водопропускных труб, 

земляного полотна и дорожной сети на четырех участках доро-

ги Никольск – Шалимово – Чуркино. В итоге движение там оста-

новилось, а деревни Гляевская и Нестеровская остались отре-

занными от транспортного сообщения.

37,6
миллиона 

рублей

С 10 августа в Архангельске будет 

включено уличное освещение. Систе-

ма состоит из более чем 16 тысяч фо-

нарей, которые включаются и выклю-

чаются автоматически в зависимости 

от условий естественной освещенно-

сти. При составлении графиков исполь-

зуются данные календаря, изданного 

Министерством внутренних дел РФ. В 

нем границы светлого и темного вре-

мени суток определяются по данным 

астрофизической лаборатории Санкт-

Петербургского университета: по спе-

циальным формулам рассчитывается 

связь декретного времени с поясным, 

всемирным и местным для конкретно-

го населенного пункта.

Правительство области бу-

дет самостоятельно работать 

с федеральным Фондом ЖКХ 

в части получения и распреде-

ления средств, выделяемых Ар-

хангельску для ликвидации ава-

рийных домов и расселения лю-

дей в новостройки. Мэрия сда-

ла эти полномочия, подписав 

соответствующий документ. 

Речь идет о третьем этапе про-

граммы. 31 июля были объявле-

ны первые торги. Победителю 

конкурса предстоит построить 

6,7 тысячи кв. м социального 

жилья «под ключ». Сделать это 

нужно до 31 декабря 2016 года.
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Ракурс
СобытиеРетроспектива: «Жизнь замечательных северян» – продолжение

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

КОММЕРЧЕСКИЙ АВТОТРАНСПОРТ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон ГАЗ («Газель») 2705-
435 (2004 г.в.), объемный грузовой отсек, г/п 1,5 т, 7 мест, V-2,4, бен-
зин, полностью исправен, требуется подкраска кузова. 97 тыс. руб., 
торг. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ Срочно продам 3-комнатную квартиру на Поморской, 34/3. 
Площадь 89 кв. метров. 14 этаж, 56 000 рублей/кв.м. Звоните, до-
говоримся. +7-962-662-1177.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

– Владимир Игоревич, как поя-

вилась идея создания этой серии 

книг?

– На мой взгляд, зрелому чело-
веку недостаточно построить дом, 
посадить дерево и воспитать сына. 
Главное – написать книгу для переда-
чи опыта другим поколениям: не толь-
ко своим детям и внукам, но и всем, 
кто в этом нуждается. Над первой 
книгой цикла – о Павле Балакшине – 
мы работали долго и трудно, более 
пяти лет. Журналист Нина КИСЕЛЁ-
ВА не просто взяла на себя львиную 
долю нагрузки по сбору и обработ-
ке материала, но и блестяще с этим 
справилась. Мы получили книгу, ко-
торую не стыдно поставить на полку, 
чтобы время от времени брать в руки, 
перечитывать, заново вспоминать и 
переосмысливать события, расска-
занные устами их непосредственно-
го участника. Ведь обычно мы не за-
мечаем, как недавнее прошлое ста-
новится историей… Когда серия по-
шла, стало легче.

– На что ориентировались при 

выборе персоналий?

– Изначально меня интересовало, 
кто внес особый вклад в современ-
ную программу развития Архангель-
ской области: речь идет о добыче неф-
ти и газа на Арктическом шельфе, Бел-
комуре, разработке месторождений 
алмазов и т. д. Знакомясь с воспоми-
наниями Балакшина, я пришел к выво-
ду, что многие направления стратегии 
вынашивались значительно раньше, 
в частности в период конца 70-х – на-
чала 80-х годов прошлого века, когда 
первым секретарем Архангельского 
обкома КПСС был Борис ПОПОВ. За-
тем его наработки подхватил Павел 
Балакшин, руководивший областью и 
городом в переломное время, и толь-
ко потом их идеи взял на вооружение 
Анатолий ЕФРЕМОВ и последующие 
губернаторы.

– Вполне логичный подход – тем 

более сегодня, когда у Архангель-

ской области нет внятной страте-

гии роста.

– Чтобы она появилась, нужно 
вдумчиво разобраться в том, что было 
раньше, а не отбрасывать сделанное 
предшественниками в науке, культуре 
и в экономике на волне «нового идео-
логического дискурса». 

В свое время я написал доклад-
ную записку экс-губернатору Илье 
МИХАЛЬЧУКУ о том, как необходимо 
продвигать регион на общероссий-
ском уровне. 

Если копнуть прошлое – там про-
сто бездна малоизвестного материа-
ла: ЕРМАК ТИМОФЕЕВИЧ и село Борок 
(сейчас это территория Виноградов-
ского района, в источниках село ука-
зано как родина легендарного ата-
мана. – Прим. ред.), СТРОГАНОВЫ и 
Сольвычегодск (родовое гнездо зна-
менитых купцов, промышленников и 
меценатов. – Прим. ред.), выдающи-
еся поморские первопроходцы – ХА-
БАРОВ, АТЛАСОВ, ДЕЖНЁВ, СЕДОВ и 
многие другие. Нужна идеология об-
ласти, подкрепленная научными ис-
следованиями, а с ними у нас тяжко.

Существует клише «Архангельск – 
колыбель русского флота». Так вот, се-
годня самый известный интернет-по-
исковик выдает вдвое больше статей, 
доказывающих, что колыбелью русско-
го флота является... Воронеж, где пер-
вые суда были построены лишь в 1696 
году. Мы упускаем бренд. Да, в книж-
ном киоске САФУ мне удалось разы-
скать монографию на эту тему, но она 
выпущена тиражом в 100 экземпляров! 

– На какие средства издавали 

книги?

– Первые перечисления сделали 
северодвинцы, а именно Северодвин-
ский хлебокомбинат в ту пору, когда 
им руководил Валерий МОСТОВИЧ. 
Потом к ним присоединились Котлас-
ский и Архангельский ЦБК, мэрия Ар-
хангельска. Господдержка необходи-
ма, потому что книги подобного со-
держания с тиражом от 400 до 2000 
экземп ляров не бизнес. 

Во-первых, типографские услуги 
и бумага очень быстро дорожают. К 
счастью, пока у нас жива типография 

«Правды Севера» и есть Екатерина СИ-
МОНОВА, которая издает книги на до-
ступных авторам условиях, хотя учре-
дители ее много раз от этого отгова-
ривали. На ней, собственно говоря, и 
держатся многие краеведы. 

Во-вторых, в отделе краеведения 
«Дома книги» очень высокие наценки. 

Если у нас беда с имиджем регио-
на, инвестиционным климатом, идет 
отток населения, господдержка нуж-
на: не персонально мне с этой сери-
ей – в первую очередь нашим уче-
ным-историкам с их монографиями. 
Мы изобретаем какие-то бредовые 
многомиллионные проекты к памят-
ным датам и при этом не заботимся 
о выпуске качественной литературы, 
повествующей о нашем крае, где за-
траты меньше в разы, если не в де-
сятки раз.

– Кто авторы первых трех био-

графий?

– Павел Николаевич написал кни-
гу сам, именно с поддержкой журна-
листов – это очень важно. Книга об ар-
хиепископе Афанасии Холмогорском – 
научный труд профессора Владими-
ра БУЛАТОВА, то есть очень высокий 
уровень исторического исследования. 
По Пашаеву – пресс-служба Севмаша 
сделала все, что могла, собрали вос-
поминания. Давид Гусейнович ушел из 
жизни в 2010 году. 

Для продолжения серии нужны хо-
рошие авторы-журналисты, способ-
ные взять на диктофон, отредакти-
ровать и структурировать поток со-
знания очевидцев истории конца XX 
века. Многие из этих очевидцев уже в 
преклонном возрасте, многие умер-
ли, так и не поделившись информаци-
ей огромной ценности. Вот жил такой 
человек – Владимир ПОСПЕЛОВ, по-
мощник того же Бориса Попова, дол-
го ходил с тросточкой по набережной... 
Я чувствую огромную вину перед ним, 
также же как и перед основателем Ло-
моносовского фонда Виктором ТРЕ-
ТЬЯКОВЫМ. Не успели... Сейчас вос-
поминания о Третьякове собирает ви-
це-президент фонда Татьяна БУТО-
РИНА.

Талантливые управленцы – госу-
дарственные и отраслевые – могут 
рассказать о стратегиях, которые соз-
давались в веках. А мы этот опыт упу-
скаем, поэтому, в частности, и нет ро-
ста, размыт облик города и области. 
Планирую встретиться с архитекто-
ром Геннадием ЛЯШЕНКО – просил на-
писать свои воспоминания об Архан-
гельске. Должна получиться еще одна 
хорошая книга. Виктор ПАНОВ – де-
ятель культуры федерального значе-
ния, несомненно, ему есть что расска-
зать потомкам. Я хочу показать миру, 
что выдающихся людей в Архангель-
ске много. 

Беседовала 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

Документы эпохи
В день 75-летия Давида 
Пашаева в Северодвинске 
был открыт бюст этого 
выдающегося директора 
«Севмаша», Героя 
России. Также состоялась 
презентация книги о его 
судьбе – третьей биографии, 
выпущенной Фондом 
сохранения исторического 
наследия «Император». Две 
первые – «Я счастливый 
человек» о Павле Балакшине 
и «Муж слова и разума» об 
архиепископе Холмогорском 
и Важском Афанасии 
(Алексее Любимове) – 
увидели в свет в 2013-2014 
годах. О серии «Жизнь 
замечательных северян» 
«БК» рассказал ее продюсер 
Владимир СТАНУЛЕВИЧ.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

– Прежде чем садиться за стратегические наработ-
ки, нелишне поинтересоваться мнениями людей, кото-
рые, каждый в свой срок, занимались развитием обла-
сти и формированием ее имиджа. В этом и заключает-
ся смысл серии «Жизнь замечательных северян», поэ-
тому в нее и включены Павел Балакшин, Давид Пашаев, 
спасший от развала уникальное судостроительное пред-
приятие, Афанасий Холмогорский, выстроивший мощную 
стратегию не только для Севера, но и для всей страны во 
времена русско-шведской войны. По сути это три книги 
о трех людях, определивших стратегию Русского Севера 
в разные периоды.

Владимир СТАНУЛЕВИЧ, 

продюсер серии «Жизнь замечательных северян»:

 ■ «Императорская» яхта 
побывала в Архангельске

На днях в Архангель-

ске впервые побывала 

уникальная яхта «Святой 

Пётр» – уменьшенная ко-

пия первого морского ко-

рабля императора Петра 

Великого, построенная 

на верфи Соловецкого 

морского музея.

Соловецкий морской музей создан Товариществом се-
верного мореходства – архангельской региональной обще-
ственной организацией, в которую входят ученые, писатели, 
художники, инженеры и предприниматели из Москвы, Ар-
хангельска, Онеги, Великого Новгорода, Санкт-Петербурга 
и Соловков. Основная цель деятельности ТСМ – изучение и 
популяризация истории и культуры Беломорья.

Яхта «Святой Пётр» строилась в течение десяти лет и 
была спущена на воду и освящена 30 июля 2013-го. Это 
уменьшенная копия одноименного судна, сделанного в Ар-
хангельске в 1693 году. «Святой Пётр» стал первым морским 
кораблем императора Петра Великого, создателя военно-
морского флота России. Именно на нем в 1694 году моло-
дой царь прибыл в Соловецкий монастырь.

Новый «Святой Пётр» выглядит почти так же, как его исто-
рический прототип, однако это современное судно, постро-
енное по новейшим технологиям и оснащенное помимо па-
руса мощным двигателем и всеми необходимыми системами 
навигации и жизнеобеспечения. Такое техническое решение 
продиктовано задачами, которые яхта должна будет решать 
как новое экспедиционное судно музея, предназначенное для 
научных изысканий в акватории Белого и Баренцева морей.
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Кофе-тайм

ОВЕН. На пред-
стоящей не деле 
энергия будет бить в 

вас ключом, появится мно-
жество новых идей, возра-
стут желания и потребности. 
Это приведет к тому, что вы 
станете нагружать себя все 
большим количеством дел и 
обязанностей. Важно не пе-
реусердствовать – плани-
руйте свой распорядок дня, 
ведь можно что-то cделать 
сегодня, а что-то оставить 
на потом. И тогда результат 
порадует вас. 

ТЕЛЕЦ. В вашей 
жизни появились 
поспешность и су-

матоха. Нужно очень много 
сделать, а за что сейчас 
браться – непонятно. Окру-
жающие будут тянуть вас в 
разные стороны – всем нуж-
на ваша помощь. Вы же сами 
будете находиться в мечта-
ниях, толком не понимая, к 
чему приложить руки. Не ис-
ключены столкновения ин-
тересов и даже небольшие 
конфликты. Чтобы возникла 
гармония, действуйте в при-
вычном ритме, решая один 
вопрос за другим.

БЛИЗНЕЦЫ. Эта 
неделя выдастся 
для вас непростой. 

Груз повседневных забот за-
ставит переосмыслить свое 
поведение и изменить неко-
торые взгляды. Лучше вни-
майте урокам, которые вам 
преподносит жизнь, так как 
это ценные советы на буду-
щее. В конце недели вам уже 
легче будет понять их и 
осмыслить.

РАК. На будущей 
неделе события на 
любовном фронте 

будут развиваться благо-
приятно. Если вы одиноки, 
то встретите человека, кото-

рый должен стать для вас 
идеальным партнером на 
долгие годы. Семейные об-
ретут новые радости в отно-
шениях, а чувства вспыхнут 
с прежней силой и теплотой. 
Сейчас будет хорошо полу-
чать ответы на те вопросы, 
которые ранее вы не осме-
ливались задавать. 

ЛЕВ. Вас ожидают 
серьезные переме-
ны, и они даже могут 

быть трагичными. Смена ме-
ста жительства, коренное 
изменение своих взглядов, 
расставание с близкими 
людьми – это далеко не пол-
ный список того, что вас 
подстерегает. Найдите в 
себе силы свыкнуться с про-
исходящим вокруг. Дей-
ствуйте осмотрительно и не 
впадайте в крайности.

ДЕВА. Сейчас не 
стоит предприни-
мать активных дей-

ствий – лучше займите вы-
жидательную позицию. Пре-
жде чем принять какое-то 
решение, необходимо обду-
мать все со всех сторон. Вас 
могут легко обмануть в этот 
период, но и вы можете по-
лучить выгоду для себя, 
если проявите смекалку. 
Рассчитывайте на помощь 
только самых близких и вер-
ных друзей.

ВЕСЫ. На будущей 
неделе возможны 
ссоры, конфликты и 

столкновение интересов, 
однако только в том случае, 
если вы будете упорно от-
стаивать выбранную пози-
цию и упираться. Не заци-
кливайтесь на какой-то кон-
кретной идеологии, исполь-
зуйте свою легкость во 
взглядах, и тогда вы легко 
сможете избежать любого 
конфликта. Но всегда сохра-
няйте свою независимость, 
не обращая внимания на то, 
что думают о вас другие.

СКОРПИОН. На-
ступает благоприят-
ная пора в делах, ко-

торые вы так долго вели. Вы 
можете увеличить прибыль 
или получить повышение в 
должности. Также сейчас 
возможно начало новых про-
ектов, которые принесут ма-
териальную выгоду. Но пе-
ред вами возникнет выбор: 
сохранить теплое место или 
покинуть его для того, что-
бы и дальше развиваться. 
Выбор может быть нелегким, 
стоит слушать свое сердце.

СТРЕЛЕЦ. Перед 
вами сейчас откры-
ваются новые гори-

зонты и просторы для дея-
тельности. Появится возмож-
ность осуществить свои ма-
териальные амбиции. Эта не-
деля замечательна для стар-
та нового проекта, устрой-
ства на работу, вложения де-
нежных средств или иных 
действий, которые помогут 
изменить к лучшему матери-
альную сторону вашей жиз-
ни. Вы находитесь на пороге 
новых свершений, и у вас 
есть силы для успеха.

КОЗЕРОГ. Ваша 
сноровка и хитрость 
должны найти свое 

применение. Будущая неде-
ля позволит приступить к 
активной деятельности, ко-
торая может быть связана с 
любой сферой вашей жиз-
ни. Вы сможете легко про-
двигаться по намеченному 
пути, за что бы ни взялись. 
Правда, неделя не обещает 
скорого достижения резуль-
тата, но она хороша для 
того, чтобы сделать первый 
шаг. 

ВОДОЛЕЙ. Сохра-
няй те б е змя теж-
ность духа. Не реко-

мендуется слишком прояв-
лять активность, пытаться 
сразу чего-то достичь и из-
менить предначертанный 
для вас путь. Вас сейчас 
ждут серьезные и порой бо-
лезненные перемены. Это 
нужно осознать и принять, 
тогда перемены сами гармо-
нично встроятся в вашу 
жизнь, а вы сможете осво-
иться в измененных услови-
ях. Займите выжидательную 
позицию, обдумывайте, но 
не действуйте, ждите, пока 
ситуация сама сложится и 
разъяснится благоприятным 
образом.

РЫБЫ. Сейчас на 
вас навалился груз 
обязанностей, забот 

и проблем, но не стоит от-
чаиваться. Их не станет 
меньше на этой неделе, но 
у вас появится возможность 
довести все до ума. В этот 
период от вас потребуется 
напористость и усидчи-
вость, так как другими путя-
ми цели не достигну ть. 
Смело и решительно от-
правляйтесь в самую гущу 
событий, и тогда вы сами 
увидите, как можно быстро 
и легко все выполнить ко 
всеобщей радости и к ва-
шему удовольствию.
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Объем Размеры (см) Модулей* Стоимость (руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 31.680

2/3 страницы 17,5 х 36,8 36 23.760

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 15.840

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 15.840

1/3 страницы 17,5 х 18,2 18 11.880

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/48 полосы – 660 руб.

Объем Размеры 
(см)

Модулей* Стоимость 
(руб.)

Страница А3 27,0 х 36,0 24 19.200

2/3 страницы 17,8 х 36,0 16 12.800

1/2 страницы (гориз.) 27,0 х 17,8 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 17,8 х 26,9 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 13,3 х 36,0 12 9.600

1/3 страницы 17,8 х 17,8 8 6.400

1/3 страницы (гориз.) 27,0 х 11,7 8 6.400

1/3 страницы (колонка) 8,7 х 36,0 8 6.400

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/24 полосы – 800 руб.
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